

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, número 42.
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al administrador, Plaza del Corriolo, número 28.

Colegio de San Ignacio de Loyola
Y CASA PENSION
PARA ESTUDIANTES DE FACULTAD
Plazuela de Anaya, nº 7

Desde el 1º de Septiembre ha quedado abierta la matrícula en este centro de enseñanza.
Pidanse reglamentos al director.
—d—24

Establecimiento y taller de construcción de sillero y guarnicionero de la viuda é hijo de Cárdenas, antigua y acreditada casa, San Pablo, 15, Salamanca.
—d—39

El gabinete de consulta para enfermos de los ojos, á cargo del Médico-oculista don Antolín Barrasa, se ha trasladado á la calle de Zamora, número 4, frente al Casino de Salamanca.
Horas de consulta: Todos los días, desde las DIEZ de la mañana á UNA de la tarde. Calle de Zamora, número 4.
—d—142

Se arrienda y traspasa la acreditada tahona de la viuda de Peramato, en cuyo domicilio se hará saber el precio y condiciones.
—d—44

CLINICA DE ENFERMEDADES DE LA MUJER
MATRIZ, OVARIOS, VAGINA, ETC.
dirigida por el doctor especialista
Don Celestino M. de Argenta
Profesor libre de Ginecología.

Horas de consulta: Mañana de NUEVE á DOCE. Tarde de TRES á CINCO.
Consuelo, 14, principal, Salamanca
d—21

CLÍNICA ESPECIAL
DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS
D. CAYO ALVARADO
Profesor libre de Oftalmología, Médico oculista honorario
de los establecimientos de Beneficencia Municipal y Provincial
de Salamanca
Horas de consulta: mañana de ONCE á UNA, tarde de TRES á CINCO.
—d—23

Para estudiantes
Casa de huéspedes, propia para estudiantes; buen trato y economía. En la librería del señor Calón darán razón. —d—4

Se arrienda la casa número 7 de la plazuela de San Justo. Dará razón don Antonio de Soís, calle de Zamora, número 37. —d—1

LA FERIA DE VALLADOLID

Hemos visitado la capital de Castilla durante los días de feria y festejos populares que terminan hoy, habiéndonos convencido de que, como todas las fiestas de este orden, no tienen más atractivo que el cartel taurino, á cuyo amparo se defienden muy holgadamente los demás espectáculos que concurren á las fiestas generales. Allí hemos visto á monsieur Maileu y á monsieur Cayanna con sus exposiciones zoológicas, un circo

ecuestre, dos espectáculos de física recreativa, panoramas, *titirimundis* y otra porción de espectáculos variados que han realizado pingües ganancias con la curiosidad de innumerables forasteros que llenaban calles y plazas, y que con el único propósito de divertirse y gastar dinero, acudían en apiñada multitud á la voz del *saltimbanqui* ó á la campana reclamo que anunciaban el comienzo de cualquiera de aquellos espectáculos.

Pero todo este conjunto de exhibiciones artísticas no serviría de nada sin el cartel de la Plaza de Toros, verdadero imán que como centro de atracción, lleva en pos de sí todos los demás atractivos de las fiestas; atractivos que sólo pueden considerarse como accesorios del espectáculo taurino.

Los nombres de *Lagartijo* y *Espartero*, y las marcas de Veraguas (bis), Ibarra, Solís (Salas) y Miura, han sido los elementos de vida que ha conchado este año la feria de Valladolid; sin estos nombres y sin estas divisas, los demás espectáculos hubieran sido desiertos, pues sólo concurrían á ellos los forasteros al regreso de la Plaza de Toros.

Y prueba clarísima de lo que decimos, es la concurrencia de salmantinos que ha habido en la citada feria; concurrencia que debe Valladolid al deficiente resultado de nuestro programa de toros.

Es por lo tanto necesario que nuestro Ayuntamiento y nuestro comercio, abriéramos lo que sea posible en lo sucesivo, el cartel de nuestra plaza.

La feria de Valladolid ha estado concurridísima.

Las 70.000 almas que pueblan á la capital de Castilla, serían bastantes para dar animación á las fiestas con solo acudir á los centros donde estas se realizan; pero preciso es convenir que la vida y la animación la han dado los forasteros que de todas las provincias castellanas iban con el solo objeto de ver las corridas, cuyo programa ha verificado la empresa con entera exactitud.

No obstante, hemos de decir que la feria de Valladolid carece de ese carácter típico que tienen otras ferias. Allí todos los forasteros usan de igual indumentaria, resultando los públicos de los espectáculos y las multitudes que discurren por las calles monótonos, regulares, uniformes: no hay ese colorido especial que tiene la feria de Salamanca en la que con iguales aspiraciones y objeto, bajo la unidad perfecta de ideales, cual es el disfrutar del programa de fiestas, se nota una variedad infinita de trajes de colores y de costumbres que no puede imaginarse el forastero mas aficionado á lo original y extraordinario.

La entrada general de la plaza de toros de Valladolid carece de ese abigarrado colorido que tiene la de Salamanca; allí no se vé más que una

manta oscura que cubre los tendidos; aquí se ven todas las combinaciones del iris en la indumentaria de nuestros aldeanos.

La manifestación del Prado de Parederos no tiene parecido en análoga fiesta de otras poblaciones; la aglomeración de gentes en los cafés antes y después de las corridas, es una costumbre especial de los charros.

Media hora después de terminada la primera corrida en Valladolid, fuimos al café Suizo y solo vimos á un *parroquiano* leyendo un periódico.

En cambio el aspecto de nuestros cafés después de la corrida, es un espectáculo digno de un cosmorama.

Tampoco se ven allí los grupos de aldeanos que cogidos del brazo como nuestros charros, circulan por las calles cantando las canciones especiales del país; allí es más reposado y más grave el continente de los castellanos *allende* Medina.

Podemos asegurar que las fiestas de Valladolid son buenas, pero que carecen de originalidad y que solo pueden considerarse como una gran aglomeración de gentes que van á ver las corridas de toros con la misma seriedad que puede verse un drama de García Gutiérrez ó de Zorrilla.

Sin quitar ni un ápice al mérito de los festejos de Valladolid, les negamos desde luego carácter especial y originalidad, aunque no animación; animación debida al cartel de toros que debe Salamanca copiar para celebrar una de las ferias más animadas y originales de Castilla la Vieja.

El crimen de París

La importancia que se ha dado al parricidio cometido en la capital de Francia por el artista español señor Luna, nos mueven á copiar los últimos datos que recogió la prensa madrileña.
Dice *La Época*.

UN DRAMA CONYUGAL EN PARÍS

Simpatías por el reo

Pocas noticias nuevas pueden darse hoy acerca del famoso crimen de la calle de Dupont.

Como ayer dijimos, el pintor Luna ha sido trasladado á una celda de la prisión de Mazas. El local que ocupa el reo es espacioso, bien alumbrado y relativamente cómodo.

La colonia filipina ha acordado suministrar todo cuanto sea necesario á la existencia del desgraciado artista.

El mismo juez de instrucción ha manifestado al secretario de nuestra Embajada, señor marqués de Novallas, la pena que le causa la desgraciada situación del señor Luna Novicio.

Varios artistas españoles le han dirigido la siguiente carta:

Señor don Juan Luna Novicio.

Nuestro querido amigo y compañero: Llegá hasta nosotros la triste noticia del tremendo drama de familia, en que ha sido usted á la vez actor y víctima, y sin prejuzgar la cuestión, pero conociendo la nobleza de sus sentimientos y de su carácter, no podemos menos de asociarnos al inmenso dolor que le affige y reiterarle en esta ocasión, como artistas unos, como amigos todos, el testimonio de aprecio y simpatías con que somos de usted afectísimos

Bernardo Rico.—Alejandro Saint-Aubin.—M. Ruiz Guerrero.—M. Ducasi.—Antonio Gil Montejano.—Aureliano de Beruete.—Enrique Simón.—Manuel Crespo.—Alfredo Perea.—Eduardo Pelayo.—Lhardy, Juan Esgrima.—José Alcoverro.—Manuel Alcázar.—Martínez Lumbreras.—Jaime Morera.—Gerónimo Suñil Valcorva.—Luis Romea.—Carlos Franquelo.—José Bermudo.—José Ariza.—Plácido Francés.—Cecilio Pla. >
(Siguen las firmas.)

Más noticias

La señora de Luna sigue en el mismo estado de gravedad que en los días anteriores.

El médico forense la ha reconocido con objeto de comprobar si existen señales en el cuerpo de la víctima que indiquen malos tratamientos por parte del marido.

Los cardenales que tiene la esposa del pintor, parece que son, en su mayor parte, causados el mismo día del crimen.

El pintor Luna ha pedido ver á su hijo, no pudiendo conseguir su objeto por hallarse el niño atacado de bronquitis.

El hijo del señor Luna se encuentra en casa de su tío el doctor Pardo Tavera.

El último cuadro de Luna

En la Exposición Internacional de Bellas Artes figurará el último cuadro pintado por el autor del «Spoliarium»: se titula la «Destrucción de las tumbas de los Reyes de Francia», y, como su título indica, el asunto está basado en un episodio de la Revolución francesa.

La última declaración

Afirma el pintor que cometió el crimen arrebatado por la pasión de los celos.

«No tengo conciencia—dice—de la manera cómo cometí el crimen: estaba loco de los celos y de rabia: hubiese matado á cualquiera que se me hubiese acercado, sobre todo á mi cuñado Trinidad, á quien suponía autor principal de la trama que se fraguaba contra mí.

Ademas, las conversaciones á espaldas mías, las frases calumniosas propaladas en mi descrédito, la consideración de mi amor escarnecido y de mi hora atropellada ofuscaron de tal modo mi razón, que aún no he

podido rehacer, á pesar de mis esfuerzos, los detalles todos de aquella terrible escena.»

El abogado

Se dá por seguro que se encargará de la defensa del señor Luna el letrado señor Danet, uno de los más ilustres criminalistas de París.

La familia de la víctima ha nombrado para que la represente en la vista de la causa al abogado señor Decorí.

La prensa de París no añade nada de importancia.

**

De *El Herald*, de Madrid:

«El amante de Paz, M. Dussag, es alto, simpático y elegante. Habla correctamente el español y se halla condecorado con la Legión de Honor.

Niega terminantemente que cometiese adulterio con la mujer de Luna; dice que, habiéndole pedido éste reparaciones de pretendidas ofensas, firmó sin inconveniente el documento que sigue:

«Dussag declara por su honor que jamás ha cambiado correspondencia ni tenido cita alguna con la señora de Luna, á la que tuvo el honor de conocer en Montdoré en Julio último.»

M Dussag no se explica cómo la esposa de Luna ha firmado una declaración confesando sus relaciones ilícitas.

La autopsia del cadáver de la suegra de Luna se verificará probablemente hoy.

La mujer, dentro de la gravedad de su estado, se encuentra algo mejorada de las heridas.

Los médicos confían en poder salvarla.

Luna ha pedido ver á su hijo; pero el doctor Pardo Taveré, en cuya casa está recogido el niño, no ha creído prudente llevarlo á la prisión del padre.

La familia se mostrará parte civil en la causa y nombrará abogado defensor á M. Decosi.»

Hoja de almanaque

Septiembre 29

La dedicación de San Miguel Arcángel y Santas Gudelia, martir y Ripsima y compañeras vírgenes y mártires.

Capilla de San Francisco.—Sigue la novena anunciada.

Santo Domingo.—Continúan los mismos cultos.

Cuarto creciente el 29. Luna llena el 6.

Salé el sol 5 h. 54. Pónese 5 h. 46.

1707.—Sitio de Lérida por el rey Felipe V.

*

Entre los lirios que nevados bordas el cristalino arroyo, me dió un dorado rizo de su pelo, brotando fuego el rostro. —¡Jamás te olvidaré me dijo trémula y encendidos los ojos, en tanto que vagaba por mis labios un dulce ¡yo te adoro! Partí á tierras lejanas, muy lejanas y al volver de amor loco, la ví sola, en lujosa carretela, con un señor muy gordo!

*

CHARADA

A un *prima-tres-cuatro* amarra con una *una-cuatro-prima* á la res quien *prima-dos* en el *todo* de la villa.

J. L.

Solución á la charada de ayer

ARMARIO

Casa de socorro

Médico de guardia para mañana. —Don Tomás Ortíz.

Tribunales

Señalamientos.—Mañana se verá en juicio oral y público la causa seguida en el juzgado de instrucción de Peñaranda, contra Gregorio Martín Quintero, por el delito de lesiones. Es ponente, el señor Heras; de la acusación, está encargado el ministerio público; de la defensa, el señor Brozas, y es procurador, el señor López.

Procedente del mismo juzgado se verá también en juicio oral y público la causa instruida contra Santos Salvador Mateo y otro, por hurto.

Será ponente, el señor Navarro; de la acusación, estará á cargo del ministerio público; de la defensa, al del señor Iglesias; siendo procurador, el señor Estal.

Servicio de plaza para hoy

Parada: los cuerpos de la guarnición.

Visita de hospital y reconocimiento de provisiones.

Talavera, segundo capitán.

De orden de S. E. el comandante secretario, Federico Alba.

Noticias

Mercade de Medina

El celebrado en esta villa el día 25, ofreció el siguiente aspecto:

Los trigos se vendieron á 44 y 44½ reales fanega de 94 libras.

Centeno, de 26 á 27 las 92 libras.

Cebada, de 25 á 26 id.

Algarroba, de 24 á 24½ id.

Garbanzos de 110 á 200 id.

Los ganados alcanzaron los precios que se consignan á continuación:

Ovejas de 40 á 44 reales.

Carneros de 65 á 75 id.

Corderos de 50 á 58.

Se presentaron diez mil cabezas y se exportaron 52 jaulas.

Los caldos se vendieron, el vino blanco de 8 á 10 reales cántaro.

Idem tinto á 10 id.

Vinagre á 14 id.

Aceite á 42 id. arroba.

El jabón y la lana negra se vendieron de 28 á 43 reales arroba el primero de dichos artículos y á 56 id. la arroba del segundo.

Una casa francesa ajustó 2.000 cántaros de vino blanco á 8 reales, puesto en la estación.

La compra de granos al detall continúa muy animada.

Las partidas de trigo se ofrecen á 45½ reales sobre vagón pero los compradores se niegan á pagar ese precio.

Durante la semana se exportaron de dicho grano 60 vagones.

El temporal es bueno.

Se está haciendo la siembra del centeno y de la algarroba y se prepara la recolección de la uva.

Viaje forzoso

Por el gobierno civil de provincia se han dado las órdenes oportunas para que sea conducido á disposición del juez de instrucción de Ledesma el preso en la cárcel de ésta capital, Saturnino García Merino.

Subasta

El 1º de Octubre á las doce, se celebrará en Puerto de Béjar la subas-

ta de reparación del trozo de camino comprendiendo entre el puente de la Magdalena y la carretera de Salamanca á Cáceres.

—Presupuesto, 9.150'32 pesetas. —Fianza el 5 por 100.

La subasta se celebrará en el Ayuntamiento de Puerto de Béjar, en cuya Secretaría se hallan de manifiesto las condiciones.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados y extendidas en papel de la clase 11ª con estricta sujeción al siguiente

Modelo de proposición.—D... N. N., vecino de... tal... parte, enterado del anuncio inserto en el *Boletín oficial* de la provincia, correspondiente al día... (tantos) del mes de Septiembre último y de los requisitos y condiciones que se exigen para la adjudicación de las obras de reparación de un trozo de camino comprendido entre el puente de la Magdalena y la carretera de Salamanca á Cáceres y estación del ferrocarril en Puerto de Béjar, se compromete á tomar á su cargo la construcción de dichas obras, con estricta sujeción á los expresados requisitos y condiciones por la cantidad de... (aquí la cantidad escrita en letra y por pesetas).—(fecha y firma del proponente).—B, 16 Septiembre 92).

Jubilación

Por Real orden del ministerio de Fomento, se ha concedido el derecho á jubilación por edad, á don Hilarión Sánchez Torres, maestro de la escuela pública de niños del pueblo de Ledrada, de esta provincia.

Detención

Una pareja de la guardia civil del puesto de Sequeros ha detenido poniéndolo á disposición del juzgado, al vecino de Miranda del Castañar, Mariano González Muñoz, por resultar ser el autor de haber asaltado en des poblado al recaudador de contribuciones del último de citados pueblos.

Noticias del Teatro Real

Ayer dió principio en el teatro Real la lectura á orquesta de la nueva ópera del maestro Bretón, titulada *Garín*. El coro lleva muy avanzado el estudio de dicha ópera, bajo la dirección del maestro Almiñana, y es seguro que el día 1º de Octubre próximo podrán reunirse las dos masas de orquesta y coros para concertar los ensayos.

Los artistas encargados de su interpretación saben sus respectivas partes y, tanto estos como los demás escriturados llegarán á esta corte del 5 al 7 del próximo mes.

Cosas de Cupido

Ha desaparecido del domicilio paterno, sin que hasta la fecha se sepa su paradero, una joven vecina del pueblo de San Miguel de Valero, llamada Manuela Sánchez Martín.

Parece ser que la fuga de citada joven ha coincidido con la de Andrés Pérez, vecino también de dicho pueblo y con el que la Manuela hace tiempo sostenía relaciones amorosas.

Accidente

Ayer, á las diez de la mañana, un albañil que trabajaba en la obra de una casa en construcción de la calle de Padilleras, fué curado en la casa de socorro de dos heridas contusas que tenía en la cabeza causadas por dos piedras que cayeron sobre él.

¿No escarmentan?

El concejal de camarilla impuso ayer quince pesetas de multa á dos

lecheros que habían adulterado su mercancía.

También fueron multados en dos pesetas cada uno, dos panaderos que expendían los panes sin el peso reglamentario.

Intento de estafa

Un vecino de Forfoleda vendió ayer en una acreditada panera de esta capital dos fanegas de trigo.

En dicha panera le dieron una paqueta para que cobrase el precio del trigo en la casa del comprador; y como el número de fanegas (2) iba en guarismo, añadió dos ceros y se presentó á cobrar 200 fanegas.

Sorprendido el pagador del número de éstas, ante el aspecto del vendedor, concibió sospechas del fraude que afortunadamente no se realizó.

Sirva este caso de experiencia á todos los tratantes.

Ausencia sentida

La platea del teatro que ha venido ocupando la primera autoridad de la provincia, se ha visto desocupada en la presente temporada; todo el mundo ha lamentado esta ausencia, que indudablemente ha debido de obedecer al mal estado de salud del señor García Espinosa, que ha tenido necesidad de tomar los baños de Ledesma.

Nosotros lo lamentamos también muy de veras y con nosotros el público que acostumbra á concurrir al Teatro del Liceo, mucho más si se tiene en cuenta que se pensó hacerle una demostración de cariño y simpatía, demostración en la cual hubiesen tomado una parte muy activa distinguidas señoras que acostumbraban á concurrir á dicho coliseo.

Convocatoria

En cumplimiento de lo mandado por S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre por la Reina Regente del Reino, en Real orden de 16 del actual, se convoca á oposiciones públicas, para proveer veinte plazas de Sanidad Militar, cubriéndose con ellas las vacantes que existan en la plantilla del cuerpo hasta la fecha de terminadas y quedando los demás aprobados hasta dicho número, en expectación de colocación sin sueldo ni antigüedad hasta que sean colocados.

En su consecuencia, queda abierta la firma para las referidas oposiciones en la secretaría de esta inspección, sita en la calle del Barquillo, número 10, piso bajo; cuya firma podrá hacerse en horas de oficina, desde el 1º de Octubre hasta la una de la tarde del 30 de Diciembre próximo.

Dos hermanos modelo

En la delegación de vigilancia del distrito de la Inclusa, Madrid, se presentó anoche un sujeto llamado Antonio García y García, el cual denunció á su hermano Marcelino de tener que cumplir una condena, y, una vez en la delegación el Marcelino, manifestó que el denunciante era un ladrón de oficio apodado el *Sastre*.

Este, que no lo niega, dice que el Marcelino robó hace tiempo una caja en la estación de las Delicias, y que por este hecho están sufriendo una condena de ocho años dos carboneros.

Tan *distinguidos* y fraternales hermanos fueron puestos á disposición del juez de guardia.

Un libro interesante

La Memoria ó Diario, inédito hasta hoy, escrito en la Cárcel por la Prin-

María Teresa Carlota, conocida por *Mad. Royale*, será publicado antes de fin de año, bajo la inspección de Mr. Costa de Beauregard, á quien ha confiado la duquesa de Madrid, actual propietaria de tan precioso documento, el cual lleva por título: «Memoria escrita por María Teresa Carlota de Francia sobre el cautiverio de los Príncipes y las Princesas, sus padres, desde el 10 de Agosto de 1792 hasta la muerte de su hermano, acaecida el 2 de Junio de 1795.»

Un gran buque

La *Tairfield Company's Yard* acaba de construir el mayor buque mercante que surca los mares.

El *Campania*—con este nombre ha bautizado—tiene 620 pies de largo por 65 de ancho y 42 de profundidad, y mide 12.500 toneladas. La máquina tiene una fuerza equivalente á 15.000 caballos de vapor.

Este enorme buque hará su primer viaje á América en el mes de Abril próximo, con motivo de la inauguración de la exposición de Chicago.

Vuelco

En la carretera que va desde esta capital á la villa de Peñaranda, volcó ayer un carro, ocasionando la muerte de una mula de las que lo arrastraban.

En el garlito

Dos portugueses que habían suscitado varias prendas de ropa blanca á una vecina del pueblo de Navaserras, y que intentaban ausentarse para el vecino reino, han sido detenidos por fuerza de la guardia civil en una de las estaciones de la frontera.

Eclipse de agentes

En el fielato de la puerta de Zamora se promovió ayer mañana un alboroto entre la matrona de servicio y el primer jefe del cuerpo de consumos.

Los agentes de la alcaldía, no pudieron presenciar el hecho.

Estarian en otra parte; no cabe duda.

Buena noticia

El indulto que se concederá con motivo del centenario de Colón comprenderá la rebaja de algunas penas excluyéndose determinados delitos. En los referentes á imprenta, será total el indulto.

Teatro del Liceo

Anoche se despidió la compañía que actuaba en este coliseo, con *don Alvaro ó la fuerza del sino*, obra de don Angel Saavedra, duque de Rivas.

Nada hemos de decir de esta postrera manifestación del romanticismo dramático, pues juzgada está por críticos sesudos que han hecho de ella encomiásticos juicios.

La interpretación fué esmerada por parte de los actores, distinguiéndose á más de la señora Cirera, el señor González, que hizo de esta la función de su beneficio.

Hubo escenas en las que el señor González rayó á inconmensurable altura y muy especialmente en los actos 6º y 7º que interpretó magistralmente con una entereza y exactitud que hubieran satisfecho los deseos del ilustre autor de este drama.

Al finalizar la función fué llamado á escena varias veces el señor González, recibiendo con la ovación varios regalos, entre los que recordamos dos preciosas estatuas de bronce, que le enviaron los abonados de la platea número 1 á los que había dedicado

la función el beneficiado, un magnífico servicio de lavabo, un escritorio y otro objeto de arte del que no pudimos tomar nota.

En el último intermedio, leyó el señor González un poema inédito, titulado *La ejecución*, y cuyo autor es nuestro querido amigo y colaborador don Tomás Rodríguez.

Está escrito el poema en décimas sonoras y atildadas, siendo su estilo el narrativo, pues refiere la ejecución del reo, como si la hubiese tomado del natural, sin olvidar ninguno de sus tristes incidentes.

Es un poema realista envuelto en la forma poética que más se presta á las obras de este género.

El público después de escuchar con deleite la lectura del poema, llamó tres veces al autor que recibió en una prolongada ovación la recompensa de su trabajo.

Nuestra más cordial enhorabuena al señor Rodríguez.

Variedades

LO QUE SUEÑO

Aquella noche me acosté muy tempranito con mi señora, porque yo soy casado aunque me esté mal el serlo.

Y lo que sucede en el matrimonio que empiezan á dormir uno y una como si no se hubiesen conocido jamás.

El sueño de aquella noche fué, como todos los míos, disparatado.

Me sentí convertido en caballo de los toros bajo el peso de un picador, que era mi suegra.

Salió al redondel un berrendo tintado, de libras, y en el cual reconocí á mi esposa.

Al verla delante me temblaron las piernas.—¡Mujercita mía! ¿No me conoces?—exclamé.—¡Ten consideración con tu marido!

El toro no hizo caso y me arreó una cornada que me echó patas arriba.

Café al suelo exánime, no sin murmurar: ¡Mal haya el matrimonio! ¡Cásese usted para que le maten á trompazos!

Debieron comprender que yo á pesar de tener forma de caballería, era una persona decente, porque me hicieron el entierro en regla como si se tratara de un hombre.

Hasta tiraron papeletas mortuorias que decían: «El excelentísimo señor don Fulano de tal, caballo de los toros, grande de España, ha fallecido etcétera.»

Aunque muerto, yo iba en mi caja observando todo lo que sucedía. Presidían el duelo tres caballos padres y una porción de gente fué á dar la *cabezada*, como suele decirse.

En el camposanto echaron sobre mi cuerpo cal *morena* y *graciosa*, y ¡adios que tendrás que hacer!

Hecho un alma pura, me separé de la materia y fuí á meterme en el cuerpo de la mujer del sepulturero. Este por la noche llegó á casa borracho y le soltó á su esposa una paliza, que me dolió á mí atrocemente; pero me aguanté con tal de cenar algo por que tenía un apetito desordenado.

Nos pusimos á cenar carne de toro, precisamente era la carne de mi señora. ¡Cómo me atraqué de criadillas!

¡Nunca me supo mejor mi cara mitad!

Me cansé de mi prisión y salí volando al cielo donde me recibió San Pedro:

—¡Aquí no se admiten caballerías mayores!

—Usted dispense, que creí que era usted un pájaro.

San Pedro me contestó con una patada que me echó á la tierra y fuí descendiendo hasta el infierno.

En este salió á la puerta á recibirme un señor con chistera, frac y rabo.

—Adelante, amigo caballo.

—Para servir á su excelencia.

El del rabo me enseñó toda la morada del fuego.

Aquí vi un Papa, allá un Nuncio, más lejos una reunión de curas.

Reyes, ministros y mestizos.

¡Sobre todo mestizos!

¡Qué plaga!

—¿Quién es ese? pregunté viendo un sujeto con hábito.

—El ilustrísimo señor Lutero.

—¿Y aquella señora tan guapa?

—Su esposa, doña Josefa la Frescachona.

—¿Y aquellos que hacen media en un rincón?

—Los redactores del *Criterio*.

Les hemos dedicado á eso.

—¿Está mi suegra?

—Sí ¿quiere usted que se la presente?

La hemos casado.

—¿Con quién?

—Con Costillares.

—¡Divina idea! ¡A ver si le da un pinchazo!

—Aquí en este cuarto está su esposa, muerta por *Lagartijo* en la plaza de toros.

—¡Me da miedo!

—Pase usted ¡está mansa!

Entonces yo penetré en la habitación ó chiquero de mi esposa, pero no de frente, vuelto de espaldas y atizando coces, por si ella me daba algún trompazo ¡Cómo era toro!...

De repente me despertó un grito espantoso de mi mujer que dormía á mi vera.

¡Le había dado en el vientre un puntapié tan atroz que á poco la reventó!

Servicio telegráfico de preferencia

(abono diario de 100 á 500 palabras)

EL TEMPORAL

Madrid 28.—Se encuentra interceptada la línea de Segovia á consecuencia de la lluvia que ha caído á torrentes.

Se han desprendido varios terraplenes.

El temporal ayer tarde ha sido fuertísimo.

A consecuencia de esta interrupción el telegrama de ayer quedó detenido.

PARA OTRA OCASION

Madrid 28.—El Consejo de ministros que debía de haberse celebrado ayer quedó aplazado para el jueves con motivo de la recepción que se celebró y que resultó brillantísima.

GRAVE

Madrid 28.—La esposa de Luna, autor del crimen que ha tenido lugar en París, continúa grave.

Los médicos que la asisten temen que quede muda efecto de una grave lesión de la laringe.

UNA CONCESION

Madrid 28.—Ayer tarde concedió el ayuntamiento de esta corte el Teatro Español á Vico, según acuerdo tomado en sesión celebrada anteriormente.

La proposición presentada para el mismo objeto por el actor Mata, fué desechada por no reunir condiciones.

PROYECTO

Madrid 28.—El señor Villaverde llevará al Consejo un proyecto de escalafón de empleados en el ministerio de la Gobernación.

CONFERENCIA

Madrid 28.—Una comisión de síndicos del gremio de banqueros conferenció ayer con el señor Navarro Reverter sobre la interpretación de los artículos de la ley del timbre.

El señor Reverter prometió á dichos señores que se resolverán con arreglo al reglamento.

EL COLERA

Madrid 28.—Las noticias recibidas acerca de la epidemia de Bruselas, son satisfactorias.

Afirman que continúa decreciendo.

Desde Hamburgo dicen que ayer ocurrieron 32 defunciones según el parte oficial.

El señor Linares Rivas continúa enfermo.

VILLEGAS.

Se vende la casa número 3 de las afueras de Sancti-Spiritus. En el kiosko número 2, de Francisco Rodrigo, Lonja de la Cárcel, darán razón. 15-d-8

La Elegante Industrial

ZAPATERÍA DE BERNABÉ VÁZQUEZ
8, San Justo, 8

En esta acreditada zapatería se hace toda clase de calzado á la medida, garantizando á todos sus parroquianos tanto la elegancia y solidez de la obra, como sus módicos precios.

Los encargos se sirven con prontitud. No confundir esta zapatería con el almacén inmediato.

8, San Justo, 8

ATENEO SALMANTINO

Colegio de niños de primera y segunda enseñanza
Director-propietario

D. Manuel Durán y Araujo

Curso académico de 1892 á 93

Desde el día 1º de Septiembre queda abierta la matrícula de segunda enseñanza en este antiguo y acreditado establecimiento, incorporado al Instituto provincial desde 1875.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos, y se remiten Reglamentos GRATIS, al que los pida, dirigiéndose al Director, Menores, 1, Salamanca. 45-d-30

Se arrienda el portal de entrada de la casa número 15 del Corriño, que tiene habitaciones, y se venden buenas fincas urbanas. El procurador Hernández, informará. 15-a-7

GRANDES DESTILERIAS A VAPOR

elaboración Charentais
COGNACS SUPERFINOS



JIMENEZ & LAMOTHE
MÁLAGA & MANZANARES

PROVEEDORES DE LA REAL CASA

De venta en los principales ultramarinos, hoteles y cafés.

Agente para el Norte de España

FERMIN DE HOYOS, BILBAO

30-a-5

Salamanca—Imp. de NÚÑEZ

8, San Pablo, 8, EL DESENGAÑO 8, San Pablo, 8.

TARIFA DE PRECIOS
Vinos

Se sirve á domicilio	Valdepeñas	10 pesetas cántaro, medio litro	35 céntimos
	Tinto	1 ^a á 7'50	id. id. 25 id.
	Id.	2 ^a á 6	id. id. 20 id.
	Clarete	1 ^a á 7'50	id. id. 25 id.
	Id.	2 ^a á 6	id. id. 20 id.
	Blanco	1 ^a á 7	id. id. 25 id.
	Id.	2 ^a á 8	id. id. 30 id.
	Id.	1 ^a á 15	id. id. 50 id.
	Id. especial	á 25	id. id. Una peseta.
	Generosos		
Moscatoel viejo	1 ^a 25 pesetas cántaro, medio litro	Una peseta.	
Id.	2 ^a 13 id. id.	50 céntimos	
Málaga	22'50 id. id.	75 id.	
Pasa	13 id. id.	50 id.	
Cariñena	13 id. id.	50 id.	
Ajerezado	13 id. id.	50 id.	
Jerez	22'50 id. id.	75 id.	
Id. botella	1'75 id. id.		
Id. id.	1'50 id. id.		
Id. id.	1'25 id. id.		
Manzanilla	id. 2 id. id.		

Vinagres

1^a á 6 pesetas cántaro, medio litro 25 céntimos
2^a á 5 id. id. 20 id.

Espíritus y aguardientes.—Espiritu de vino, 40 grados, á 26 pesetas cántaro, medio litro 90 céntimos.

Aguardiente de Jativa, 30 grados, á 25 pesetas cántaro, medio litro 90 céntimos.
Idem de caña, á 25 pesetas cántaro, medio litro 1 peseta.
Idem del renombrado triple anís suave, á 20 pesetas cántaro, medio litro 80 cts.
Idem doble anisado, á 16 pesetas cántaro, medio litro 60 céntimos.
Idem anisado corriente, á 14 pesetas cántaro, medio litro 50 céntimos.
Idem seco, á 11'50 idem idem, medio litro 40 céntimos.
Anisete fino, á 12 idem idem, medio litro 40 céntimos.
Rom de la Jamaica, á 35 idem idem, medio litro 1'25 peseta.
Inmenso surtido en licores nacionales y extranjeros, de las más acreditadas marcas.
Aceites de Sierra Gata y andaluzas.

NO EQUIVOCARSE: 8, SAN PABLO, 8.

MORO É HIJOS

Lampistería, cristalería, quincalla, almacén al por mayor y menor de petróleo refinado, taller de hojalatería y vidriería
Calle de Zamora, núms. 1 y 3, Salamanca

Gran surtido, últimos modelos de las mejores fábricas del extranjero, en lámparas suspensión, de mesa y pared; arañas y candelabros de metal con guarnición de cristal de roca y sin ella; farolas y linternas de todas las clases y cuanto concierne al extenso ramo de lampistería.—Objetos de cristal fino, joyeros, juegos para tocador, jardineras, floreros, juegos para agua y cerveza, vinagreras, etc., etc.—Varios artículos en metal blanco, dorado, niquelado y empavonado.—Cafeteras de todas clases y sistemas; teteras, hueveras, juegos completos para té y café.—Batería de cocina, toda clase de objetos de hierro esmaltado (porcelana) de las marcas más acreditadas á precios sin competencia.—Marcos y molduras para cuadros en negro; dorado, nogal, arabescos y colores.—Lavativas de varios sistemas; marmitas para extracto de carnes, bidés y escupideras.—Cristales ordinarios en todas las medidas, dobles, estriados, esmerilados, muselinas de colores, tejas de cristal y lunas para escaparates.
Se hacen toda clase de obras y objetos de lata, zinc y plomo. —d—21

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

SECCION DE CIRUJIA Y ORTOPEDIA

DE LOS ALMACENES DE HIJOS DE VILLAR Y PINTO

Los médicos y cirujanos encontrarán en la antigua casa de los hijos de Villar y Pinto gran surtido procedente de las mejores fábricas inglesas de cuantos instrumentos y aparatos necesitasen para tan honroso como difícil ejercicio profesional.

Los señores hijos de Villar y Pinto, en la persuasión de que una instrumentación regular, de solo lo útil y con frecuencia necesario, cuesta una suma relativamente crecida y no siempre fácil de pagar al contado, cederán á los señores médicos y cirujanos cuanta instrumentación deseen á plazos convencionales ó á satisfacer por meses ó trimestres.

A los que reciban la licenciatura este curso, ofrecemos bolsas de cirugía de todos los modelos, desde 50 á 150 pesetas.

Hijos de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura, números 5 y 7

BANOS MINERALES DE LEDESMA

AGUAS SULFURADO-SÓDICAS DE 52° C

Establecimiento en el que se han introducido todas las modernas reformas, propias de las de su clase, situado en la provincia de Salamanca, ferrocarril del Norte, á 24 kilómetros de la capital. El viaje desde Madrid, se hace en once horas. Instalación completa, fonda, hospedaje de todas clases, á precios económicos. Aguas las más eficaces para el reumatismo, parálisis, neuralgias, escrófulas, herpes, cloro-anemias, desarreglos menstruales, traumatismo, afecciones sífilíticas y mercurialismo. Frascos con materia orgánica de las aguas, para preparar baños imitados á los naturales y de otras aplicaciones. Pídanse prospectos á Ramón Falcó, en el establecimiento.
Despacho de los billetes, en el parador de los Toros, Acera de Correos y parador de la Basílica, puerta de Zamora.

Se vende papel viejo para envolver

Calenturas Colocando sobre la muñeca izquierda el «Escudo febrífugo Americano de Diaz» se curan rápidamente las intermitentes, cotidianas, tercianas y cuartanas. Farmacia de Heredia, Rua, 45, Salamanca. 30—d—25

En la casa de préstamos, Cuesta del Carmen, número 13, se vende toda clase de ropas, alhaja y demás objetos que han cumplido el tiempo de su empeño.
Se hacen préstamos sobre ropas, alhajas y demás objetos, con prontitud y reserva. —d—23

LIQUIDACION

CASA ALMONEDA

UNICA EN SU CLASE

Plazuela de Sta. Eulalia, n° 1

Con motivo de trasladarse los dueños de este establecimiento, se hace verdadera almoneda de todos los muebles, á precios sumamente baratísimos y para que el público vea que es una verdad, los precios serán fijos, siendo esto una garantía.

Esta liquidación queda abierta solo por VEINTE días. Horas de despacho, de DOS á SEIS de la tarde.

Se vende la casa número 15 de la plazuela de San Marcos, Informará don Antonio Polo, Ronda de Corpus, número 47. —d—74

La verdad Para comer bien y barato en la casa de comidas de Chapado, frente á la estación de Salamanca; cubiertos de una peseta 75 céntimos en adelante y á la carta rebajando 25 céntimos en ración; comedores reservados; vinos, licores y cervezas; hay hambres variados á las horas de los trenes. No confundirse: casa de comidas del cocinero Chapado. —d—57

Venta de dos pianos, uno vertical y otro de mesa. En la plazuela de la Catedral, número 3, darán razón, —d—14

CONSTRUCCION Y REPARACION DE MAQUINAS

Fundición de hierro y bronce

MONEO E HIJO Y COMP^a

CONSTRUCTORES MECANICOS

Máquinas de vapor de todos sistemas Turbinas sistema Fontaine, perfección nadas.

Ruedas hidráulicas, varios sistemas Prensas hidráulicas y de husillo para la extracción del aceite y vino, prensado de paños, cueros, corcho, etc., etc.

Cilindros y juegos de molinos con piedras y rulos para moler aceituna y cilindros pisadores para avía

Prensa para la fabricación de pasta para sopas, calentando la campana á fuego directo por agua ó vapor.

Amasadoras giratorias y envolvedoras para trabajar las pastas para sopa, movidas á brazo, por caballería ó motor.

Bombas y norias perfeccionadas para elevación de aguas y grandes riegos.

Molinos harineros con piedras y rodillos, sistema Greduber de Vical.

Trasmisiones de movimiento, sistema Norte-Americano.

Fuertes monumentales de vecindad y jardín.

Tuberías para conducción de aguas gas y vapor.

Especialidad en materiales para ferrocarriles. Ruedas para vagonetas, de hierro endurecido, fundidas en coquilla (garantizadas). Vagonetas, carretillos, picos, piochas, vates, palas y barrenas.

Piedras francesas de la Ferté Dordogne para la multura de cereales.

Armaduras para edificios, puentes y mercados metálicos.—Proyectos industriales.—Dirección telegráfica, MONEO, Salamanca.

La Urbana Compañía de Seguros contra incendios. Responde do á las numerosas peticiones que le han sido hechas en vista de la frecuencia con que se suceden las explosiones de la dinamita y otras sustancias análogas; acaba de establecer el seguro contra referidas sustancias, aun cuando no produzcan incendio mediante una pequeña prima anual

Para más detalles, dirigirse á don Jacinto Ibáñez, director en Salamanca y su provincia, Plazuela de San Mateo, número 3. 30—d—24

A CARGO DE
28, Corrillo Manuel Rodríguez Corrillo, 28

LA FUNERARIA

Esta casa tiene tarifas impresas con el coste EXACTO de los funerales de gran lujo, de 1^a, 2^a y 3^a, cuyas tarifas precisan cuando son llamados sus dependientes para encargarse de practicar todas las diligencias que sean necesarias para los funerales.
Coches funerales y cajas de todas clases y precios, desde lo más humilde á lo más suntuoso.
Féretros de hierro galvanizado para niños y adultos, que se obran en Heredia.

Domingo Roche MARMOLISTA sucesor de Miguel López, Puerta de Zamora, contiguo al registro. Salamanca.

Casa de préstamos La antigua da, Lucero 3, (casa de la Vicaría) á cargo de Cecilia Zapata, hace préstamos sobre ropas, alhajas y demás objetos, con prontitud y reserva.

D. Ignacio Frutos, especialista en las enfermedades venereas, sífilíticas y de la piel; diez y seis años de práctica dedicado siempre al tratamiento de las mismas. Consulta de doce á dos, Varillas, 5, segundo. 30—d—23

Se vende una casa con dos cabañeros y pozo en la Fontana. Darán razón, Mirat é hijo y en la Plaza Mayor, núm. 9, 2^a, derecha.

DROGUERIA MEDICINAL E INDUSTRIAL
Hijos de Villar y Pinto

Plaza de la Verdura, 5 y 7

Todos los artículos que en este ramo tienen aplicación á las industrias

Perfumería fina y ordinaria.
Cepillos de todas clases, brochas y esponjas.

Gamuzas, especialidad para la limpieza de caballos y carruajes.

Aumentando las operaciones de esta casa ha dado más proporción y extensión á sus compras y en el propósito de sostenerla á la altura de las primeras de España, ha hecho tan grandes rebajas en los precios, que no se hallará cotización menor en ninguna otra plaza de anterior. Venta al por mayor y al detall

Se arrienda un piso extra-suelo, con habitaciones entarimadas, en la calle de Caldereros, número 3, (Monte de Piedad que fué). Dará razón, Mirat é hijo, Plaza Mayor, número 9, 2^a, derecha. —d—8

Se vende la casa calle de las Tabornas, número 4, de presente ó en plazos; se alquilan panera grande y portales, Toro, 74; cuadra y pozo, Doctrinos, 2, y casa, Cruz Verde, 1, con pozo y excusado. Sorias, 15, darán razón. —d—9

Venta de fincas Se hace de la casa número 38 de la calle Pozo-Hilera, que tiene puerta accesoria para el paseo, frente de la plaza de toros y de la casa número 3 de la calle de Escoto.
Del precio y condiciones, en la administración de este periódico.

Se arrienda un piso principal en la calle de Espoz y Mina, número 14 y un local interior de buenas luces. En la misma casa, portería, informarán. 30—d—17